

Raumplanung in Afrika : viel Handlungsbedarf, aber wie umsetzen? = La planification territoriale en Afrique : comment répondre aux enjeux?

Autor(en): **Wittmer, Barbara**

Objektyp: **Preface**

Zeitschrift: **Collage : Zeitschrift für Raumentwicklung = périodique du développement territorial = periodico di sviluppo territoriale**

Band (Jahr): - **(2011)**

Heft 5

PDF erstellt am: **09.08.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.



Barbara Wittmer

Raumplanung in Afrika – viel Handlungsbedarf, aber wie umsetzen?

Raumplanung in Entwicklungsländern: Geht das? Braucht es das überhaupt – oder gilt Raumplanung dort eher als Luxusproblem? Kann Raumplanung in Ländern, in denen teilweise grosse Armut und Zerstörung herrschen, denn überhaupt funktionieren? Welches sind die grössten räumlichen Herausforderungen? Was für Schwerpunkte werden gesetzt?

Diese und andere Fragen haben wir uns im Vorfeld dieser COLLAGE gestellt. In Schwarzafrika, auf das wir unseren Hauptfokus legten, fanden wir mannigfaltige Projekte im Bereich der Raumplanung und des Städtebaus und waren von deren Vielfalt beeindruckt. Vor allem aber haben die Mitarbeitenden mit ihrer Hingabe und Energie den Projekten mehr als nur Lebensraum eingehaucht.

Angesichts der unzähligen anderen Herausforderungen Afrikas in den Bereichen Bildung, Gesundheit, Infrastruktur, Umwelt und Politik, könnten die Raumplanungsprojekte nur als Tropfen auf den heissen Stein betrachtet werden. Doch sie sind es nicht, wie die Artikel in diesem Heft zeigen: Der von Prof. Jean-Claude Bolay, EPF Lausanne verfasste Einleitungsartikel setzt die raumplanerischen Herausforderungen in einen übergeordneten politischen und gesellschaftlichen Kontext. Die nachfolgend beschriebenen Projekte bieten Einblicke in kleine Planungsräume und grosse Wohnräume: So fasziniert der Artikel von Felix Heisel mit dem ambitionierten Vorhaben Addis Abebas, innerhalb weniger Jahre 175'000 Wohnungen im Rahmen eines Wohnbauförderungsprogramms zu bauen. Aurélie Barbier und Papa Ameth Keita als auch Yolanda Leyel und Thomas R. Matta zeigen Interventionsprogramme auf städtischer Ebene in Senegal und Mosambik auf. Schliesslich zeigt der von Jérôme Chenal und François Laurent verfasste Artikel über den Tschad den nicht ganz einfachen Weg hin zu einem räumlichen Entwicklungskonzept der Hauptstadt N'Djamena auf, verbunden mit der Ausbildung von Raumplanungsfachleuten.

Wir möchten mit dieser Ausgabe nicht nur einige Antworten auf die oben erwähnten Fragen geben, sondern auch weitere Gedanken anregen. Denn auf unserer gemeinsamen Reise in verschiedene Ecken Afrikas zeigt sich in ein Kontinent, der sich den Herausforderungen der Zukunft stellt und vor allem im Bereich der Raumentwicklung über sich hinauswachsen kann.

La planification territoriale en Afrique – comment répondre aux enjeux?

Aménager le territoire dans les pays en voie de développement: luxe ou nécessité? Est-ce même possible, compte tenu de la pauvreté et de la dévastation qui y règnent trop souvent? Quels sont, dans ces pays, les grands défis à relever et les priorités à établir? Telles sont les questions qui ont présidé à l'élaboration de ce numéro.

En Afrique noire, sur laquelle nous avons pris le parti de nous concentrer, nous avons été impressionnés par la diversité des démarches de planification et projets d'urbanisme récents ou en cours, ainsi que par l'énergie déployée par les personnes impliquées pour créer un cadre de vie digne de ce nom.

Eu égard aux innombrables problèmes auxquels l'Afrique est confrontée dans les domaines politique, environnemental, sanitaire, infrastructurel ou éducatif, les efforts de planification territoriale peuvent, au premier abord, sembler dérisoires. Or, le présent dossier montre qu'il n'en est rien. Dans son article introductif, Jean-Claude Bolay, professeur à l'École polytechnique fédérale de Lausanne, replace les enjeux de la planification dans un contexte politique et social élargi. Les projets décrits dans les contributions suivantes offrent un aperçu des grandes ambitions attachées à des espaces plus restreints. Ainsi Felix Heisel jette-t-il un éclairage critique sur l'impressionnant programme qui prévoit à Addis-Abeba, capitale éthiopienne, la réalisation de 175'000 logements en quelques années. D'autres programmes d'intervention urbaine sont présentés par Aurélie Barbier et Papa Ameth Keita pour la ville sénégalaise de Saint-Louis, ainsi que par Yolanda Leyel et Thomas R. Matta pour l'île de Mozambique. Enfin, l'article de Jérôme Chenal et François Laurent retrace la démarche menée à N'Djamena, capitale du Tchad, pour élaborer un plan de développement urbain tout en formant les cadres chargés de son application.

Nous espérons que ce voyage dans diverses régions d'Afrique apportera quelques réponses aux questions soulevées ci-dessus, mais aussi qu'il suscitera des réflexions plus larges sur un continent qui, dans le domaine du développement territorial, sera appelé à se dépasser.

Avant-première COLLAGE 6/11 3^e correction du Rhône – Destinée à remédier aux limites de capacité et de résistance des digues existantes face à des risques naturels accrus, la 3^e correction du Rhône implique la transformation de tout le territoire concerné. Entre gestion des risques, renaturation des berges, création de nouveaux espaces de loisirs et redéfinition du rapport entre zones urbanisées et fleuve, le prochain numéro de COLLAGE se penchera sur les multiples enjeux soulevés par ce projet d'une envergure exceptionnelle.